

# Comentarios

**VAMOS A CAER EN LOS MISMOS HOYOS.**— Hace un decenio AD caía, en medio de un reclamo nacional—transformado ya en guachafita criolla—, sobre los hoyos de las calles y las carreteras.

Y sobre ciertos hoyos morales más profundos: ineficacia administrativa, prepotencia partidista, monopolio sindical y educacional, frondosidad burocrática, sectarismo antireligioso, oficialización de manguareo...

Los más experimentados políticos de AD conocen esos hoyos; los han medido con la vara inexorable de la autocritica y tratan de aplanar los caminos.

Los más están curados del sectarismo antireligioso, al menos en sus manifestaciones públicas. Pero no faltan algunos rezagados que—con un tono enfermizo de autosuficiencia y un dogmatismo antidogmático—caen en expresiones de un anacrónico sectarismo dieciochesco.

Contra el manguareo quieren luchar sinceramente los jefes de AD. Pero al llegar al poder reciben la catastrófica herencia de los planes de emergencia, y en otros sectores claudican en la forzosa competencia demagógica con el PCV.

En Caracas parecen curados de los alardes de capacharía partidista y las consignas monopolizadas. Pero en el Interior los casos son continuos. Hay que ganar siempre. Se advierten reacciones violentas en el sector obrero, como los registrados en el Central Tacarigua, en los Congresos Campesinos y en las parcelaciones del IAN.

La burocracia crece con violencia inexorable. Se han publicado datos impresionantes del Consejo Municipal de Caracas y de los serrallos ministeriales.

De la ineficacia administrativa hablamos en el número anterior. Los dineros se diluyen. En vez de grandes sátrapas hay un crecimiento feudal de condottieros o caciques. A los pulpos-individuos suceden los pulpos partidos políticos.

No toda la culpa es de AD. La coalición impone concesiones.

Nos vemos precisados a confesar: Nos falta tradición de administración democrática. Nos haría falta una oposición política de altura; una crítica constructiva de la oposición.

Tal vez algún malicioso dirá que ya la estamos creando.

**EL CONGRESO CAMPESINO.** — No comenzó bien el Congreso Campesino. Mal se desarrolló el Congreso Campesino. Y, como era lógico, terminó "como el rosario de la aurora".. a pa-los.

No hay campesinos sindicalizados en Venezuela, sino en número muy escaso. Hay seccionales de partido, con etiqueta de sindicato.

Fueran grandes o fueran pequeños cada sindicato o cada seccional de partido podía enviar cinco delegados. El partido más rico, en dinero o en poder, arreó más campesinos. O alquiló en Caracas más campesinos camuflados, ensayados en levantar la mano. ¡La Liga Campesina de la Plaza Bolívar!

La grey que se congregó en Caracas, para impresionar con una fuerza sindical inexistente, fue mal alojada y atendida. Para comer de algún modo y dormir hacinados hubieron de hacer una manifestación ante el Palacio Presidencial de Miraflores.

Mejor sería no hablar de las deliberaciones. Y del inefable Quijada, anquilosado en las prácticas de prepotencia sindical de pasados decenios. Prepotencia que fue tan fatal para AD. La campanilla en sentido vertical era: SÍ. ¡Y aquel maizal de brazos...! En sentido horizontal era: NO. ¡Pintoresca comedia, rayana en la bufonada!

Quijada parecía decir: Déjenme pensar por ustedes. Qué fácil resulta escribir en la prensa, como los camaradas y los filo-camaradas... "El pueblo dice: el campesino reclama". ¿Qué campesino? ¿El de la Liga campesina de la Plaza Bolívar?

El Congreso delató su error de base. No hay sindicatos. No hay sindicalistas. Hay partidos políticos. Galleaba AD. Roncaba el COPEI. Se piensa, se discute, se eligen directivas por colores políticos. ¿Hasta cuándo? ¿Por qué no llamar a las cosas con su nombre? ¿Por qué hablar de unidad donde no hay unidad? ¿Dónde están las Cajas de Ahorro, las Cooperativas? ¿Por qué hablar de sindicatos donde no hay más que seccionales de Partido?

**RESULTA ALENTADOR.** — Desde enero de 1958 hasta el 30 de junio de este año, la Corporación Venezolana de Fomento ha otorgado créditos para el fomento industrial por más de 175 millones de bolívares. 125 millones corresponden a créditos a diez años plazo como promedio y 50 millones a corto plazo.

Hasta la fecha se han recibido 448 solicitudes de crédito por un monto de 335 millones.

Esta actitud de la Corporación significa un vuelco con respecto a la política seguida durante la dictadura, pues en esos años el otorgamiento de créditos estuvo prácticamente paralizado. Algunos datos: en el período 1946-54 el monto de créditos fue de 80 millones (10 millones por año); a partir de 1954 la actividad crediticia de la Corporación declinó ostensiblemente hasta ser prácticamente nula. Desde el 1º de julio de 1953 al 1º de diciembre de 1957 se destinaron sólo 21 millones al crédito industrial.

La Junta de Gobierno en marzo de 1958 y el actual Gobierno después, han retornado a la Corporación su primitivo espíritu: resulta alentador.

En otros aspectos; se ha triplicado el presupuesto de Educación. Y duplicado el de Sanidad.

El Ministerio de Educación espera colocar 200.000 niños más en las escuelas del próximo curso. El Gobernador de Lara aspira a que en su Estado no quede el próximo año un solo niño sin escuela. Y el Gobernador del Distrito Federal escribe explícitamente en su Memoria:

"De un total programado de cuarenta (40) Grupos Escolares, dieciocho (18) se encuentran en proyecto actualmente y se construyen siete (7) en los siguientes sitios: El Valle, La Vega, Vista Alegre, Lídice, Punta de Mulaños, 23 de Enero y en El Guarataro. Los Grupos restantes serán contratados tan pronto se terminen los planos correspondientes."

**D**ISCRIMINACION.—En El Cabo y EE. UU. se trata de blancos y negros. En la India, de los hijos de la cabeza, el pecho, el vientre y los pies de Buda; en nuestro Ministerio de Educación: de los maestros oficiales y los maestros privados.

En el Instituto Pedagógico se organizaban unos cursos de capacitación para graduar maestros a base de estudios o prácticas previas. Algunos educadores religiosos que llegaron allí recibieron la respuesta: "Eso no es ni para curas ni para monjas". Cuando posteriormente se acercaron otros a reclamar la inscripción, se les respondió: "Se les aceptará con la condición de que se pongan a las órdenes del Ministerio para que los destinen a cualquier lugar de la República."

Qué era una condición imposible y una forma de repetir con menos grosería la respuesta anterior. Pobres parias, hijos de los pies de Buda. Otros manifestamente son hijos de la panza de Buda.

**P**ROBLEMAS DE CONCIENCIA.—Con este título escribe Juan Liscano en "El Nacional", el domingo 12 de julio:

"Budapest conmovió hasta sus cimientos a los partidos comunistas occidentales. Del mismo modo, la rebelión en Berlín-Este.

Pero ahora el Tibet, ahora Kerala. ¿Qué hacen los chinos en el Tibet? En qué se diferencian los sistemas represivos usados por el Ejército Rojo de ocupación del que los franceses usan en Algeria? ¿Cómo es posible que en 28 meses de gobierno, el régimen comunista de Kerala haya compactado contra él tanta impopularidad? ¿Cómo es posible que ese régimen, para sostenerse en el Poder, emplee los mismos procedimientos que las dictaduras hispanoamericanas? En Kerala hay 5.000 presos y las víctimas abaleadas en las distintas manifestaciones disueltas por la policía, suman algo más que los caídos en la jornada del 23 de enero. Ni los humildes y atrasados campesinos tibetanos ni los cobrizos indostánicos que manifiestan en Kerala, forman parte de unas minorías maquinadas por el Departamento de Estado y la F. B. I. China, como ayer Inglaterra o cualquier otra potencia colonialista, justifica su intervención en el Tibet esgrimiendo los eternos argumentos de progreso y

civilización. Es decir, les está imponiendo la civilización a los tibetanos, a sangre y fuego, así como los conquistadores impusieron a sangre y fuego el cristianismo en América. Se simpatizaba con la causa de la Revolución porque se creía que el advenimiento del socialismo purificaría los medios y acabaría con los genocidios, en nombre del rescate de algún Santo Sepulcro.

Grave crisis de conciencia crean la intervención china en el Tibet, que quiere seguir siendo libre, y las represiones masivas en Kerala, una de las provincias del único país que defiende en el mundo el neutralismo y encarna el pensamiento de no violencia gandhiano. La intervención en el Tibet ha sacudido la conciencia india. En las manifestaciones de Kerala, contra el régimen comunista presidido por el Sr. Namboodirapad, aparecían cartelones que decían: "Recuerde el Tibet".

Nuestra izquierda, nuestros radicales, sienten muy cerca los Estados Unidos y muy lejos El Tibet, Kerala. Pero no así los indios. No así los europeos..." (Lausanne, julio 1959).

**D**EMORA INEXPLICABLE EN LA LEY DE REFORMA AGRARIA.—En el número anterior dedicamos loas, comentarios y reservas al Anteproyecto de Ley de Reforma Agraria. En este mismo número publicamos en las páginas iniciales un estudio, excepcional como vista panorámica, del Dr. Liendo. Sentimos con toda Venezuela la impaciencia por ver en marcha la Reforma Agraria.

Y por eso participamos de inconformidad al ver que se retrasa su discusión en el Parlamento. ¿A qué obedece la demora?

Mientras tanto el Gobierno ha comenzado parcelaciones—sin duda provisionales—en fincas de peculadores o en haciendas compradas para ese efecto. Provisionales han de ser, ya que las colonizaciones, al estilo Yumare, son más amplias, más controladas, igualmente ajenas al minifundio o el latifundio. Junto a ellas ¿qué valen o significan las dos hectáreas que han dado a los parceleros de Güigüe en San Juan de Dios?

Hemos escuchado repetidas intervenciones del Ministro de Agricultura para difusión, esclarecimiento y discusión del Anteproyecto. Descubrimos en ellas un esfuerzo por la visión integral del programa, y un sincero deseo de hacer para Venezuela obras sólidas, más que brillantes. Aplaudimos lo que el MAC hace por la dotación de tierras, por los créditos, por la tecnificación de cultivos, por la fijación de pastos y hasta de razas vacunas, como la Carora; por dotar a las Universidades de Laboratorios Tecnológicos para conservación de alimentos o de Haciendas-centros de demostración práctica, como la San Felipe; por la conservación de los recursos naturales; por la creación de caminos de penetración. Actividad esta última que se está llevando a cabo con amplitud y generosidad dignas de todo encomio.

Pero la Ley de Reforma Agraria no ha llegado aún a las Cámaras Legislativas. ¿Pasará el período legislativo sin aprobarla?